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瑞士驻华大使馆 

 

盲牛——黑暗中的感官之旅 

Blinde Kuh – Dialogue in the Dark 

 

1. 活动简介 

2. 盲牛基金会 

3. 盲牛餐厅 

4. 盲牛基金会主席：克里斯蒂娜·法瑟 

5. 盲人向导：伯纳黛特和维达 

6. 多样性+我：身心障碍+我 

7. 保利文化集团 

8. 令人大开眼界的“Blinde Kuh”盲人餐厅——盲牛基金会创世人和主席专访 

 

 

1. 活动简介 

 

“黑暗中的感官之旅”是瑞士和中国在社会文化领域的又一全新尝试。活动灵感源自苏黎世 Blinde Kuh

（德语译：盲牛）黑暗餐厅——全球首家黑暗餐厅，主打关键词“身心障碍+我”，这也是瑞士驻华大使馆

2023 全年活动主题 “多样性+我 ”的重要内容之一。瑞士使馆今年全年活动主题是 “多样性+我

（Diversity+Me）”，多样性是瑞士社会一大财富，包括在语言文化、性别平等、身心障碍、社会流动、

年龄、民主、LGBTQI 等领域的丰富与多元。 

 

身心障碍是人类生活的一部分，几乎每个人都可能在生命中某一时点经历某种形式、暂时或长期性

的身心障碍。目前全球有 13 亿人（约占总人口 16%）患有身心障碍，这不仅是一个医疗问题，也

是社会问题，这一群体中许多人无法与正常人一样平等地享受包括教育、就业、住房和公共服务在

内的社会福利。 

 

“黑暗中的感官之旅”旨在向中国公众展示瑞士的多元文化和社会包容，以及在协助身心障碍群体尤其是

视障群体更好融入社会而所做出的努力与尝试。我们的长远目标是：让身心障碍人士实现日常出行与生
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活完全安全与便利，对他们全方位地尊重与包容——包括物理上的无障碍设施和心理上的社会包容，这

是一个需要持续建设的过程。 

 

本次活动中，瑞士使馆特邀苏黎世盲牛团队空降北京，主导一场为中国公众设计的感官之旅，届时将邀

请公众走进视障人士的世界，进行一次短暂的“失明”体验：在盲人向导协助下触摸和品味常见食材、体

验包括写字和游戏在内的视障者日常生活，并与其他观众及盲人向导交谈。此外，观众还可以体验盲人

乒乓球、瑞士葡萄酒盲品（个别场次）、聆听由瑞士山岳博物馆提供的采集自阿尔卑斯山区的声音艺术

作品。 

 

Blinde Kuh 在德语中译为“盲牛”，这是瑞士及全世界各国流行的一种儿童游戏，需要蒙眼进行。在苏黎

世和巴塞尔，两家盲牛餐厅为视力正常的顾客提供了一个体验盲人世界的独特机会，餐厅三分之二的

服务员都是盲人或弱视人士，餐厅的开创促进了盲人与外界的交流，让社会更加关注这一群体。  

 

本次活动将于 2023 年 7 月 30 日至 8 月 6 日（8 月 1 日闭馆）在位于鼓楼的北京时间博物馆对公众免费

开放。时间博物馆是保利文化旗下展馆，是一处极具地域历史文化特色的人文景观。瑞士使馆与保利文

化将在活动中持续分享瑞中两国社会弱势群体与社会包容的故事，提高公众对这一主题的认知。 

 

 

北京时间博物馆 © gooood 

 

2. 盲牛基金会 

 

1998 年，瑞士盲人牧师 Jürg Spielmann 和视障心理学家 Stephan Zappa 参加了在苏黎世设计博物馆的

“黑暗中的对话”展览，他们都是展览的向导并相互结识。二人从展览获得灵感，决定创建一个以黑暗为

主题的项目，他们与盲人社会工作者 Andrea Blaser 和盲人歌手 Thomas Moser 一起于 1998 年 12 月在

苏黎世成立Blind-Liecht（盲人之光）慈善基金会，旨在促进视力正常人士与视障人士之间的对话与相互

理解，并积极为视障人士提供就业机会。 

 

盲牛基金会也屡获殊荣，如苏黎世妇女协会 ZFV 企业社会文化奖、Lilienberg 企业家奖、伦敦社会创新

研究所颁发的社会创新奖，以及施瓦布（世界经济论坛执行主席 Klaus Schwab）社会企业家基金会授

予“盲人之光”基金会主席 Stephan Zappa 的瑞士社会企业家奖。 

 

基金会最重要的项目之一，便是全球首家黑暗餐厅 Blinde Kuh 餐厅，餐厅在苏黎世和巴塞尔设有分店，

而基金会也因这一开创新性的概念而获得许多国际奖项。2017 年 3 月，基金会改名为 Blinde Kuh 盲牛

基金会，以简化沟通。 
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3. 盲牛餐厅 

 

1999年，盲牛基金会为了替盲人同胞提供就业机会，并让明眼人体会盲人的黑暗世界，在苏黎世开设了

一家室内全黑暗的“概念餐厅”——盲牛餐厅，餐厅的服务员也全部都是视障人士。 “Blinde Kuh”在德语中

的意思是“盲牛”，源自当地一种儿童游戏，需要蒙眼进行。牛也是瑞士人最喜爱的动物之一。 

 

盲牛餐厅改建于一所闲置的老式教堂，顾客进入餐厅后不能使用手电、手机等任何发光物，他们用手搭

着服务员的肩膀有序入座，服务员脚踝处系着铃铛，以便上菜时顾客能感受到他们的位置。因为用餐时

完全看不见，因此能更加用心品尝，也会更专心地聆听周围朋友说话。由于服务员是盲人或弱视人士，

餐厅大大促进了他们与外界的交流，也让社会更加了解视障群体的生活。在黑暗中，明眼人与盲人的角

色进行互换，盲人引领他们用餐，这对双方都是一种全新的体验。盲牛餐厅并不是借黑暗作噱头，这些

盲人服务员才是餐厅真正存在的意义。 

 

餐厅创立后食客众多、好评如潮，这一“换位思考”的共情体验目前已在世界多国被成功复制。除了在完

全黑暗中用餐外，盲牛餐厅还会定期举办丰富的文化活动，如黑暗中的阅读与分享、音乐会和主题讲座

等，并为企业个性化定制活动。 

黑暗并不可怕，可怕的是人们从未真正了解过黑暗。“有时候，没有光的世界更能得到启发”，盲牛餐厅

的网站上这样写道。很多人留言说自己体验过“黑暗”后，对平淡生活中的幸福有了全新体悟，对盲人的

生活也有了更深了解。 

  

© Blinde Kuh 餐厅 

盲牛餐厅：www.blindekuh.ch 

 

4. 盲牛基金会主席：克里斯蒂娜·法瑟 

 

Christina Fasser生于瑞士东部莫里斯，是国际视网膜协会前主席、瑞士视网膜协会名誉主席、盲牛基金

会主席和瑞士 Apfelchule 机构（为视障人士开发智能技术）副主席。她曾在多家国际广告公司担任广告

经理，1978 年至 1990 年在苏黎世联邦理工学院为发展中国家做食品科学等领域的项目设计。 

 

受视网膜色素变性的影响，克里斯蒂娜 1979 年加入瑞士视网膜协会，成为协会创始成员，1986 年至

2002 年担任协会主席，1992 年至 2015 年担任协会首席执行官。1992 年，她当选国际视网膜协会主席，

积极推动瑞士与国际层面的研究。2020年 9月，她辞去协会主席职务，继续担任协会顾问，并参与多个

欧洲研究项目。 

http://www.blindekuh.ch/
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5. 盲人向导：伯纳黛特和维达 

 

本次活动特设两位盲人向导，她们都是瑞士盲牛餐厅的服务员，这次专程来到北京带领公众互动体验。

伯纳黛特（Bernadette Byland El Berouhi ）生于瑞士阿尔高州维尔泰姆，是巴塞尔盲牛餐厅服务员，曾

任餐厅服务助理、美发师、美发厅副总经理，参加过美食饮品培训课程。维达（Vida Smith）生于加纳

首都阿克拉，两个孩子的母亲，曾任护士助理，在产假期间视力下降后重新接受培训并先后担任电信接

线员、商务助理、黑暗餐厅服务员、健康按摩师，参加过歌唱碗疗法、灵气疗法高级培训，以及盲人技

术培训康复课程，在维尔茨堡职业培训中心为视障人士提供职业融入协助。 

  

伯纳黛特（左）和维达（右） 

 

6. 多样性+我：身心障碍+我 

 

瑞士使馆每年文化活动都有一个核心主题，今年的主题是“多样性+我（Diversity+Me）”，因为我们每个

人无论外貌、性格、思想还是生活经历，都是不同的个体，这种独特性让每个人都拥有不同的东西，

使我们的世界更加丰富多彩。多样性也是瑞士社会的珍贵特质，例如在语言文化、性别平等、身心障

碍、社会流动、年龄、民主、LGBTQI 等领域的多样性。 

 

“多样性+我”项目主要涉及以下议题：为瑞士文化与社会的多样性而喝彩、探索瑞士为建设包容性社

会所提供的解决方案（政策、设计与技术）、鼓励并保持与多元文化的对话空间、反思包容多样性

面临的社会阻碍或忽视，以及激励包容从而使人人发现自我的多样性。 
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“身心障碍+我”是“多样性+我”项目的重要板块之一。身心障碍是人类生活的一部分，几乎每个人

都可能在生命中某个时点经历某种形式的暂时或长期性身心障碍，它不仅是医疗问题，也是社会问

题，许多身障人士无法平等享受包括教育、就业、住房和公共服务在内的社会福利与权益。瑞士采

取了许多措施来帮助该群体更好地融入社会和促进社会包容度，例如立法禁止对该群体的歧视、赋

予他们更多政治参与性与包容度、采用融合而非分离式的学校教育、提供更多包容性的工作机会以

及身心障碍辅助技术的高度研发等。 

   

© Keystone / Jean-christophe Bott 

 

7. 保利文化集团 

 

作为国资央企中唯一以文化艺术经营为主业的企业集团，保利文化集团积极履行央企社会责任，做“美好

生活领创者”。推出的“心目影院”项目，让盲人沉浸式聆听人声解说式电影，以光影润心，用温暖相伴；

“文化保利润泽乡村”项目，用文化赋彩乡村建设的生动图景，用文化激活乡村发展的更多路径；“打开艺

术之门”等公益品牌演出，让文化惠民、文化为民、文化乐民。 

 

8. 令人大开眼界的“Blinde Kuh”盲人餐厅——盲牛基金会创世人和主席专访 

https://thephilanthropist.ch/en/the-eye-opening-blindekuh-restaurant/ 

2020 年 9 月 3 日 

 

视力健全与否，都能从中得到启发 

 

Blinde Kuh（这一名字来源于德语中的“盲人捉迷藏”）基金会和餐厅以一个小众的概念为切入点，使视

力健全者与视障者相聚在一处，并打造了一个成功的故事。基金会创始人 Jürg Spielmann 和理事会主席

Christina Fasser介绍了这一概念的产生，讨论了新冠危机对盲人就业的影响，并分享了他们自己的失明

经历。 

   

Jürg Spielmann（左）和 Christina Fasser（右） 

https://thephilanthropist.ch/en/the-eye-opening-blindekuh-restaurant/


   

6 

 

 

1) 在 Blinde Kuh 餐厅，所有人都在黑暗中用餐，完全看不到周围的事物。你们觉得，在黑暗中用

餐和在有灯光的餐厅用餐体验有什么不同？ 

Jürg Spielmann：我觉得最不一样的一点是，我人生中第一次感觉到自己不再是别人关注和研究的对象。

在别的地方，你多多少少会有那么一点感觉，作为一个盲人，你永远不知道谁在看你。我已经习惯了那

种被人盯着看的感觉——即使有时候并没有人在看。我在黑暗的餐厅里感觉更轻松，因为我知道谁也看

不到其他人。 

Christina Fasser：我也有类似的感觉，感觉自己更放松了。有时候当我去传统餐厅时，我会忘了自己还

是个盲人，结果点了一些不是很“适合盲人”的东西，等菜上来了，我就会感觉压力很大。 

 

“这是一种完全不一样的体验，全然不同以往，令人欢欣鼓舞，倍受启发。”  

——Jürg Spielmann 

 

2) 在 Blinde Kuh 不会有这种感觉？ 

Christina Fasser：我在 Blinde Kuh 没有遇到任何问题。有意思的是其他人的反应。差别很大。 

Jürg Spielmann：没错。 

Christina Fasser：有一次，我和我侄子还有他的朋友们一起去 Blinde Kuh 吃饭，那是 6 个 20 岁的年

轻人，刚刚离开学校不久。和他们聊天真的很有意思。当时有人忽然就问：“你的生活一直都是这样的么？

太让人抓狂了吧！”后来一个女服务员加入了我们的聊天，我意识到她与他们年龄相仿。他们聊了聊毕业

考的备考经历，男孩子们很想知道那个女孩毕业之后打算做什么，女孩说打算去尼泊尔实习，我侄子的

朋友们都惊呆了。 

Jürg Spielmann：有一次经历令我记忆犹新。那次我跟一个盲人同事一起去 Blinde Kuh 吃饭。我们到

餐厅的时候，因为是拼桌，所以已经有一些我们不认识的客人坐在了桌旁，当时情景是，我们俩是专业

盲人，其他四个都是业余爱好者。我和我的同事都不想马上暴露自己，我们和其他客人聊了聊，他们也

注意到我们在那里很游刃有余。等当晚快要离开餐厅的时候，有个人就问我们是不是有视力障碍。我们

承认了，其中一个人就很生气的样子，我至今都不明白这是为什么。 

Christina Fasser：也许他们觉得自己成为了被研究的对象，就如我们在普通餐厅里感觉到的那样。 

Jürg Spielmann：你说得很有道理，我现在能理解了。 

3) 开一家黑暗餐厅的这个想法最初是怎么产生? 

Jürg Spielmann：最初的灵感源于 1998 年 2 月至 4 月在苏黎世设计博物馆（“Museum für Gestaltung”）

举办的“黑暗中的对话（Dialogue in the Dark)”展览。那场展览将日常的情景搬入完全黑暗的房间里，为

视力正常的参观者提供了一种独特的体验。我们基金会的四个创办人当时都在现场做向导。 

Christina Fasser：我当时参与了招聘向导并为他们制定指南的工作。那次经历给我留下了深刻的印象，

活动中我认识了不少盲人，他们在那次展览前申请过无数的工作，都没能成功，而为那次展览工作帮助

他们建立了自信，这种自信也在他们后续成功求职的过程中起到了很大的作用。被欣赏的感觉是极为关

键的，而积极的反馈至关重要。千万不要过多地把你的精力消耗在消极的事物上。 
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4) 那次展览的经历启发了你们。 

Jürg Spielmann：那次展览使我们产生了极大的热情。它为视力正常的参展者们留下了深刻的印象，

盲人向导们帮助他们在绝对的黑暗中穿行，这仅凭他们自己是办不到的，至少在那样的场景里很难。这

种角色互换对我们产生了深远的影响。如果你是盲人或存在视力障碍，你必须发展出特殊的能力来弥补

你视力上的缺陷。而那次经历让我们发现这些新培养出的能力忽然间成为了我们的额外优势，这对于我

们而言是非常特别的经历。那些从未见过盲人的人，见到我们时第一个问题往往是，“哦，你是怎么克服

的？”紧接着就会想，“希望我永远不必应对这样的问题！” 

5) 而展览时却不一样? 

Jürg Spielmann：在那次展览中完全不存在这样的情况，视力正常的游客和视力受损的人处境是相同

的，所有的人都置身黑暗之中。我们这些在日常生活中时常需要被人引导的人，忽然之间就成为了向导，

这是一种完全不一样的体验，全然不同以往，令人欢欣鼓舞，倍受启发。这种角色的互换对于双方来说

都是一次美妙的经历。那场展览火热异常，一票难求，最终不得不延期。而我们几个向导很快就达成了

共识，不能让这样的经历就这么简简单单结束了。 

6) 于是 Blinde Kuh 应运而生? 

Jürg Spielmann：当时那个场景下，就差有人说一声“我们开干吧”，而我就是那个提出开干的人。我在

展览期间认识了 Stefan Zappa，他当时正在面临着视力的衰退。 

Christina Fasser：他当时已经看不大清楚了，因此丢了工作。在那之前，他是一位室内设计师。 

Jürg Spielmann：我知道他有时间，他也拥有很多我不具备的技能，比如他设计过餐厅，也学过经济

学。我也知道光靠我们两个人是不够的，于是我又去找了其他的向导，包括歌手 Thomas Moser 和社工

Andrea Blaser。我还记得那会儿，很多个夜晚我都充满了干劲、活力十足——在这之前或是之后我都从

未有过如此强烈的感觉。 

 

“也许他们觉得自己成为了被研究的对象，就如我们在普通餐厅里感觉到的那样。” 

——Christina Fasser 

 

7) 你为什么将 Blinde Kuh 设立为慈善基金会？ 

Jürg Spielmann：我们选择成立基金会是为了让我们能够集中精力，提高效率。我们知道要做这件事

需要许多钱，而我们也很清楚，它必须是非盈利的。如果项目盈利了，我们要确保盈利所得能回到基金

会。因此，我们于 1998 年成立了慈善基金会“Blind-Liecht”，为了便于沟通，于 2017 年更名为 Blinde 

Kuh。 

8) 基金会的目标具体是什么？ 

Christina Fasser：我们的主要目标始终是帮助视力正常的人了解盲人/视障人群的文化，我们目前正在

着手拟订一个更精确的定义。第二个目标是为盲人和视障人群创造可持续的、令人满意的就业机会。 

9) 这是个成功故事。你们有了 Blinde Kuh 基金会以及苏黎世和巴塞尔的两家餐厅…… 

Jürg Spielmann：……同时我们也创造了可持续的就业。这是成功故事里重要的一部分。 
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Christina Fasser：没错。 

Jürg Spielmann：90 年代末，我们处于经济危机中。即使在繁荣时期，身障人士也很难找到工作。 

Christina Fasser：的确，盲人找工作是极其困难的。我们刚与 Retina International 合作进行了一项研

究，其目的在于调查视障人群的就业情况。在爱尔兰和英格兰，视障人群中有 60%-70%的人目前处于

失业状态，瑞士的情况也差不多，这真是难以置信。即使是他们中的高素质人才，如今也很难找到工作。 

Jürg Spielmann：1998 年那会儿也有很多人在找工作。我们当时的想法是希望建立一个环境黑暗、由

盲人来引导视力健全者的机构。我们的岗位是专门为视障人士设计的，视力健全的人不具备在黑暗中服

务顾客的能力。 

Christina Fasser：第二个重要的因素是，我们有些员工会领取伤残抚恤金，这占收入的一部分，比如

说 50%，那他们就需要赚到那剩下的 50%，才足以覆盖其生活费用。问题是适合盲人的兼职工作非常

少，仅有的那些也基本是在办公室环境里的。而在 Blinde Kuh，我们提供有趣的兼职工作。 

Jürg Spielmann：我觉得公关是第三个因素。Blinde Kuh 为我们提供了一个绝佳的平台，让我们能在

工作中同时展开公关。这种公关不是让一个盲人站在一群视力正常的观众面前发表演讲——当然我们也

有这种形式的公关，而是让视力正常的顾客至少在一定程度上体验一下失明的生活。 

10) 你们 Blinde Kuh 这个想法在财务上也是可行的么? 

Christina Fasser：Blinde Kuh 做到了。众所周知餐饮业的利润空间是很低的，但我们依靠赠款来投资。

在我们的餐厅，每张桌子每晚只接待一桌客人，因为我们希望能给视力健全的顾客足够的时间，他们也

需要慢慢来。 

Jürg Spielmann：一般人平时上厕所都是一个人去的，在 Blinde Kuh 则必须有人陪你把你送到出口。

为了保证那些视力正常的顾客们感到舒适，我们需要比传统餐厅配置更多的员工。 
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